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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Secuestro descartado: se fue con el exnovio” 

 
“Filiberto dejo “4 mil pesos” en cuentas de Pachuquilla” 

 
“Socializarán el plan estatal antes de presentarlo” 

 
“IMPUNE JUSTICIA POR PROPIA MANO” 

 
“Analizarán situación del ayuntamiento” 

 
“¡Mano firme!” 

 
“Presidente del PAN entrega Tezontepec con deuda millonaria” 

 
“INSEGURIDAD, RETO PARA FAYAD” 

 
“Habrá mano firme, advierte contralora” 

 
“México ganó con visita de Trump: Meade” 

 
“Busca AN recortar $600 mil millones” 

 “Amparan a jefe de Guerreros Unidos; Caso Ayotzinapa” 

 
“Infló el INE su presupuesto para contratar personal” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Retiran partidos toda la propaganda, dice IEEH: Aunque en ocho municipios partidos políticos no 

cumplieron en tiempo y forma el retiro de propaganda en espacios de uso común, finalmente el Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) confirmó que en las 84 demarcaciones ya quitaron toda la publicidad que utilizaron durante 
campañas. Los partidos políticos y candidatos tenían como plazo el 12 de junio para quitar todo tipo de publicidad 

de la contienda a gobernador, diputados locales e integrantes de ayuntamientos, en tanto los independientes 
tuvieron periodo extraordinario hasta el 5 de julio. La Dirección Ejecutiva de Prerrogativas informó que hasta agosto 

de este año todos los ayuntamientos expusieron el retiro de propaganda; sin embargo, algunos municipios 
detectaron que ciertos partidos tardaron en quitarla, tales como Ajacuba, Metztitlán, Nopala de Villagrán, Huasca de 

Ocampo, Singuilucan, Tepetitlán, Santiago Tulantepec de Lugo, así como en Tepeji del Río y Tula de Allende. En 

tanto las agrupaciones políticas eliminaron todo tipo de publicidad fijada y colocada en 70 lugares de uso común o 
mamparas que prestaron para el proceso comicial. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
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Crónica-Corresponde a nuevos legisladores las reformas al Código Electoral: Corresponderá a los 
legisladores locales, acaban de rendir protesta, reformar las disposiciones del Código Electoral que declaró la Sala 

Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) como inconstitucionales, explicó el 
director jurídico del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Francisco Martínez Ballesteros. Pese a diferentes 

impugnaciones por parte de partidos políticos, contra la asignación que efectuó el Consejo General del IEEH de 
regidores y síndicos en presidencias municipales, pues consideraron en la distribución a integrantes de planillas 

independientes, los tribunales determinaron que el órgano local respetó las reformas en materia de derechos 

humanos al inaplicar el artículo 219. Cabe mencionar que este artículo prohíbe la designación de espacios 
plurinominales tanto en el Congreso local como en los cabildos a los independientes. “Los tribunales en general 

tienen la facultad de inaplicar normativas si van en contra de la norma constitucional, además la reforma en 
derechos humanos del 2010 también incluye el respeto a derechos político-electorales, por tanto las autoridades 

tienen la obligación de hacerlos valer”. La Sala Regional Toluca dio vista a la Sala Superior para que emitiera una 

jurisprudencia relativa a la inconstitucionalidad de impedir el arribo de perfiles autónomos en cargos de elección 
popular. “Hay varios temas que se van generando de este proceso electoral que pasó, no sólo en Hidalgo también a 

nivel nacional, sobre los criterios que determinaron los tribunales, entonces el legislador hidalguense los retomará, 
estoy seguro, para poder nutrir la ley e incorporar criterios de naturaleza obligatoria y adecuar la norma con las 

interpretaciones constitucionales, para que sea congruente”. Aunque la Sala Regional Toluca no ordenó al Congreso 
local la obligación de modificar o derogar el artículo 219 del Código Electoral, el Director Ejecutivo del área Jurídica 

indicó que para futuras sentencias los órganos administrativos y jurisdiccionales tomarán en cuenta este criterio. 

(Gabriela Porter, página 21) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-ESPERA DIRIGENCIA PANISTA DESTRABAR ELECCIÓN: El próximo 19 de septiembre la dirigencia 

estatal del Partido Acción Nacional (PAN) entregará el informe financiero del gasto hecho en el último año, en el 
que se conocerá la forma en la que se distribuyó el recurso en las elecciones pasadas. Este informe podría 

destrabar la renovación de la dirigencia estatal del partido, ya que los consejos estatales del PAN exigieron a su 

dirigente, Asael Hernández Cerón, entregar el informe financiero antes de emitir una convocatoria. Alejandro 
Moreno Abud, expresidente del PAN en Hidalgo, señaló que, por estatuto, la renovación de la dirigencia del partido 

se tiene que dar en el segundo semestre de este año. A la par, agregó Moreno Abud, se tiene que renovar durante 
estos últimos meses el consejo estatal y los comités municipales del partido en el estado. Al cuestionarlo sobre la 

posible reelección de Hernández Cerón, el exdirigente del PAN, Moreno Abud, consideró que lo más importante es 
tener una candidatura de unidad “en la que los panistas nos identifiquemos”. Moreno Abud llamó a los panistas 

interesados en participar en privilegiar el diálogo. (Antonio Alcaraz, página 07) 

Milenio-Va PRI en unidad con candidato de Omitlán: Ante la elección extraordinaria en Omitlán, el presidente 
estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, señaló que será la población, la 

militancia y las corrientes del partido en el municipio quienes definan al candidato a presidente municipal. "Nosotros 

estamos obligados a esperar la convocatoria que emita el Instituto Estatal Electoral, una vez que emita esa 
convocatoria tendremos nosotros que emitir nuestra convocatoria para el proceso de selección interna de nuestro 

candidato", sostuvo. Subrayó que el PRI necesariamente tendrá que pulsar el ánimo de la ciudadanía, de los priistas 
"y evidentemente buscar también la opinión de las propias corrientes del PRI en el municipio". Meléndez Apocada 

puntualizó que se debe de tener cuidado de que el priismo quede unido en torno a quien resulte como candidato. 
Por otra parte, el dirigente estatal informó que luego de este lunes en que concluyó el proceso electoral el partido 

deberá renovar 65 Comités Municipales los cuales concluyeron su periodo de cuatro años. "Estas dirigencias ya se 

encontraban vencidas desde antes del proceso electoral, pero evidentemente se nos da una prórroga, pero pasando 
el 5 de septiembre cuando finaliza el proceso electoral estaremos nosotros iniciando este proceso de renovación", 

aseveró. Mencionó que de los 65 Comités Municipales, en diez sus dirigentes fueron postulados como candidatos a 
presidentes municipales y ya no regresaron a su encargo. "La renovación será en todo el estado, no hay una zona 

específica, es muy importante para nosotros que estos Comités funcionen y que estén trabajando y que la gente 

que nos represente en cada uno de ellos, hombres o mujeres; este proceso se realiza por fórmulas: presidente y 
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secretaria o presidenta y secretario, siempre tiene que haber este equilibrio", explicó el dirigente estatal. Subrayó 

que se buscará unidad en las fórmulas en las dirigencias municipales "y también que representen el trabajo, esto es 

algo básico". Sobre cómo se realizará el proceso de renovación en las 65 dirigencias municipales, señaló que habló 
ya con la militancia para comenzar a perfilar a las fórmulas. (Alejandro Reyes, página 09) 

Crónica-Busca PRD reunión con Omar Fayad M. : El Partido de la Revolución Democrática (PRD) buscará una 

reunión con el gobernador Omar Fayad para exponer diversos temas políticos, adelantó el dirigente estatal J. 
Ramón Flores Reyes. Consideró que la relación debe ser de forma institucional y de respeto, así como presentar 

una agenda trabajo que se habrá de atender de manera oportuna Hidalgo. Habrá el PRD de esperar que el 
mandatario estatal y su gabinete tomen posesión en cada una de las dependencias, para que de esta manera se 

puedan iniciar las pláticas. Flores Reyes afirmó que su instituto político espera los compromisos de campaña que 
hizo en su momento el mandatario Omar Fayad, que no se queden en el olvido o en el escritorio. Lo que requiere la 

sociedad hidalguense son resultados y acciones de manera oportuna, que a las peticiones dé solución ahora que ya 

es gobernador del estado. Refirió que los colores partidistas ya no se cuentan en la administración pública estatal, 
que debe atender por igual a todos los organismos públicos y privados. “Hidalgo requiere mayor impulso a su 

economía, como es la generación de empleos, nuevas inversiones, obras, acciones y proyectos sustentables”. 
Recordó que comprometió cercanía, transparencia, atención ciudadana y descentralización del gobierno durante los 

próximos seis años, para lograr sus objetivos. Otro de los puntos fue para combatir la corrupción, que lastima a la 

sociedad y debilita la confianza y participación de la sociedad en los diversos temas gubernamentales. “Con un 
trabajo coordinado entre sociedad y autoridades, sumando esfuerzo e involucrándonos y participando todos en el 

desarrollo de la entidad permitirá concretar sus proyectos. Por tanto, debe generar total apertura desde un inicio 
para que los actores y partidos políticos se sumen a sus planteamientos, pero con hechos concretos. (Alberto 

Quintana, página 21) 

El Independiente-Valora Morena candidatura para elección extraordinaria: El Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) valorará si en la elección extraordinaria por Omitlán contenderá con su anterior 

candidato o participarán con otra persona, manifestó el presidente estatal de esa agrupación Abraham Mendoza. El 
representante en Hidalgo de Morena refirió que en estos momentos analizan la situación de la contienda electoral 

pendiente en ese municipio, aunque expuso que hasta el momento no tienen prospectos claros para participar en 
febrero próximo. En Morena se encuentran consolidando su estructura y es evidente que Omitlán no es la 

excepción y se tienen que preparar para participar en el proceso, manifestó. La contienda electoral extraordinaria 

ocurre después que el Tribunal Electoral de Hidalgo invalidó los resultados de la elección del pasado junio por la 

presidencia municipal de Omitlán. La nulidad del proceso fue debido a que el candidato ganador José Luis Ordaz, 
del Partido Verde Ecologista, rebasó la libertad personal de culto, luego de participar en un acto religioso donde su 

intervención no fue discreta, además de repartir propaganda del partido en el evento. La convocatoria para la 
participación en la elección extraordinaria será publicada este mes. Consolidar estructura. Por otra parte, el 

dirigente estatal expuso que en estos momentos al interior del partido trabajan para la consolidación de la 
estructura básica con la creación de comités de base, para posteriormente renovar sus comités ejecutivos 

municipales. Abundó que para el fin de año esperan tener aproximadamente 2 mil comités de base en Hidalgo. 

Respecto a su fuerza política, refirió que está “un poco” homogénea en la entidad, sin embargo hay regiones donde 
históricamente la izquierda obtiene buenos resultados que, en el caso de Morena, esta presencia es buena en la 

zona sur del estado. (Alan Jiménez, página 04) 
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Capital Hidalgo-Conciliación, pide Moreno Abud en cambio de dirigencia: Para la renovación de la 
dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo el proceso se debe realizar por medio de la conciliación, 

refirió el expresidente de este instituto, Alejandro Moreno Abud. “Ya lo hemos probado por el tema de las peleas, 
de los conflictos y no nos ha funcionado”, afirmó el panista. Moreno Abud comentó que desde el inicio del proceso 

debe haber mucho diálogo y madurez de todos los interesados en poder participar para que el partido pueda tener 
una sola candidatura. Respecto a si debería continuar Asael Hernández como dirigente o si debería estar otra 

persona, refirió que todos los militantes del partido tienen el derecho de participar. “Yo no soy quién para decir que 

no puede participar, mi intención es que haya un respeto entre los militantes, que existan las propuestas y no las 
fracturas, y que hagamos un ejercicio distinto al que hemos hecho”, aseveró. Sin embargo, Alejandro Moreno 

recordó que buscaba una renovación en el partido, “no me queda a mí hablar de ese tema, yo creo que a final de 
cuentas lo que está en estatutos es un beneficio para todos los militantes del partido”. Aclaró que en el partido se 

está a la espera de que se emita la convocatoria, ya que según los estatutos, el cambio se debe dar en elsegundo 

semestre de este año. Por tal motivo, consideró importante que se reúna el Consejo Estatal para que se inicie el 
procedimiento de renovación de dirigencia, y agregó que a la par se tienen que renovar los comités municipales. 

(Sergio Juárez, página 06) 
Síntesis-Renovación en el PAN debe ser conciliatoria (Susana Jiménez, página 03) 

Síntesis-Propone PES un blindaje económico: El próximo presupuesto que se asigne para los estados, entre 

ellos Hidalgo, debe de blindar a las entidades y al país de factores externos, aseguró el diputado federal del Partido 
Encuentro Social por Hidalgo, Alejandro González Murillo, quien afirmó que esas será la propuesta de los 

legisladores federales de su instituto político en el Congreso de la Unión. Luego de afirmar que su partido ha 
logrado las metas de crecimiento en el país pero principalmente en el estado, aseguró que en la actual etapa en 

que se dará inicio al análisis de las propuestas de presupuestos para las entidades, el grupo parlamentario de su 
partido ha planteado en que su propuesta sea respecto a un presupuesto que blinde de factores externos. "En estos 

momentos en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, tenemos mucho trabajo, pero un aspecto 

importante es el que se avecina para su estudio que es el del presupuesto el cual buscaremos que sea realmente 
responsable y que nos pueda blindar a todos de los factores externos, que nos pueda proteger y sobretodo que nos 

permita trabajar en favor de los grupos vulnerables". Al respecto, añadió que la finalidad de su partido es llegar en 
el caso del estado al mayor número de localidades donde las necesidades son grandes, de demandas añejas y que 

en ocasiones se trata solamente de la dotación se servicios básicos y obras que no requieren más que de la 

voluntad de los representantes populares para poder sacar adelante a una comunidad. "Hemos visto como 
legisladores, que lo más importante en estos momentos es trabajar por los grupos vulnerables en el estado y todo 

el país, entonces por eso la propuesta de llevar los servicios básicos, y que si no hay una carretera que demandan, 
cuenten con los servicios necesarios porque en este siglo ya no podemos tener personas que carecen de los 

servicios elementales". Para finalizar, Rodríguez Murillo afirmó que tampoco se debe dejar que afecten situaciones 

como la visita de personajes como el candidato al gobierno del vecino país del norte Donald Trump, y dejar que el 
gobierno federal haga su labor de diplomacia y exigirle que trabaje a favor de la nación en general. "La diplomacia 

nunca está de más, pero creo que solamente hay que saber llevar las formas" finalizó Alejandro González Murillo. 
(Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Síntesis-Analizan cambios para la legislación electoral del país: Al asegurar que toda legislación, entre ellas 
la electoral, es susceptible de cambios y adecuaciones, los magistrados de los organismos electorales del país y 

senadores iniciaron la semana pasada una serie de encuentros para analizar cambios en la materia, informó el 

presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, Manuel Alberto Cruz Martínez. Al respecto, el funcionado 
electoral refirió que la más reciente de las reformas, en el 2014, se dio de manera muy rápida, por lo que no se 

emparejaron muchos temas del código federal por lo cual los especialistas en el tema decidieron celebrar 

encuentros con integrantes del Congreso de la Unión para hacer un análisis al respecto y proponer algunos 
cambios. "En la semana pasada hemos iniciado una reunión nacional entre senadores y magistrados de todo el país 

para analizar algunos temas, porque tiene al menos 20 años que no se toca la materia procesal electoral, o lo que 
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es el código federal de procedimientos electorales no se ha tocado y por ende no se ha modificado esta parte y por 

eso comenzaremos hacer una revisión para una homologación". Debilidades legales. Cruz Martínez, añadió que 

no se trata de situaciones graves sino de debilidades que pueden ser subsanadas en casos como la violencia de 
género, de espacios que no están del todo delimitados para los candidatos independientes donde se tienen muchos 

espacios que quedaron indefinidos. "También podemos hablar de causales de nulidad que no están previstas, 
aunque son situaciones del ámbito federal, yo insisto en que debe haber esa compatibilidad de dos instituciones, 

porque así no se deja muy claro hasta donde abarca la posibilidad de una y la otra y esos se ha resuelto á base de 

acuerdos o circulares y considero que no es lo mejor sino que debe estar en la ley". Para finalizar el magistrado 
presidente del TEEH, refirió que en los encuentros donde participan para poder hacer las propuestas de cambios a 

la legislación en la materia solamente lo podrán hacer en la parte procesal ya que ese es su ámbito de competencia 
en ese sentido. A decir del funcionario electoral, a pesar de los cambios que se puedan lograr, los asuntos de 

inconformidad que se presentan en este sentido siempre tendrán su grado de complejidad. (Jaime Arenalde, 

página 04) 

C O N G R E S O 
Capital Hidalgo-Diputados locales se van sin rendir informe anual: Diputados locales, integrantes de la LXII 

Legislatura violaron la Constitución en términos del artículo 30 que los obliga a rendir un informe anual de 
actividades. En diversas ocasiones, representantes de los medios de comunicación, cuestionaron al entonces 

presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, en relación a la presentación del tercer y último informe de 
labores legislativas. En un inicio respondía que lo estaban preparando, y a unos días de concluir con la labor en la 

Legislatura, aseguró que sería vía electrónica y a través de su sitio web como darían a conocer el tercer informe de 

labores. Sin embargo, al revisar el sitio del Congreso local se puede constatar que no existe tal informe, sólo hay 
link para el primero y elsegundo. Por ende, la LXII legislatura pasó por alto lo establecido en el artículo 30 de la 

Constitución en el tercer párrafo que cita: “los diputados tienen la obligación de informar en el mes de agosto de 
cada año, sobre las actividades desempeñadas durante su ejercicio constitucional”. Asimismo, desacató lo 

mencionado en la Ley Orgánica del Poder Legislativo en su numeral 30 fracción XIV, en el capítulo III relativo a las 

obligaciones de los diputados locales, señala: rendir anualmente su informe de labores como diputado, en los 
términos del artículo 30, párrafo tercero, de la Constitución Política del Estado de Hidalgo. (Verónica Ángeles, 

página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-RINDEN PROTESTA A SUS CARGOS EN LAS SECRETARÍAS ESTATALES: El titular de la Secretaría 

del Despacho del Gobernador, Israel Félix Soto, dio posesión y tomó protesta a tres de los nuevos secretarios del 
gabinete estatal; mientras que el secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar, tomó protesta a Sayonara Vargas 

Rodríguez al frente del área de Educación Pública de Hidalgo. La primera en tomar protesta fue Vargas Rodríguez, 

quien resaltó que la educación será un eje fundamental en la política pública, al tiempo que realizó nombramientos 
en la SEPH, entre ellos, a Pablo Moreno Calva en la Subsecretaría de Administración y Finanzas. Además, nombró 

en la Subsecretaría de Planeación y Evaluación Sectorial de Políticas Educativas a Atilano Rodríguez Pérez; en la de 
Educación Media Superior y Superior, Benito Ramírez Romero, entre otros. Mientras tanto, el secretario del 

Despacho del Gobernador, Félix Soto dio posesión a Carlos Muñiz Rodríguez como titular de la Secretaría de 

Desarrollo Agropecuario en Hidalgo. En su mensaje, destacó que el nuevo titular de las Sedagroh “conoce muy bien 
el área encomendada por nuestro gobernador y sin duda pondrá su mejor empeño en pro del campo hidalguense”. 

Otro de los nuevos funcionarios que tomaron posesión del cargo fueron el secretario de Salud, Marco Escamilla; así 
como la secretaría de Finanzas y Administración, Jessica Blancas Hidalgo, a cuya entrega de oficinas acudió también 

Félix. (Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Presenta Félix a titulares de Finanzas, Salud y Educación (Redacción, página 10) 

Capital Hidalgo-Firman actas de entrega-recepción titulares de Finanzas y SEDAGRO (Ivet Pasquel, 

página 02) 
Uno más Uno-Diana Jessica Blancas, toma protesta como Secretaria de Finanzas (Redacción, página 

02) 
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Milenio-Plan de gobierno será sometido a aprobación: El gobernador del estado, Omar Fayad Meneses, 
señaló que elaborará el Plan Estatal de Desarrollo 2016-2022 en un plazo de 90 días, y apuntó que lo que viene 

ahora es socializar el Plan de Gobierno en donde la gente definirá si está de acuerdo con éste o, en su caso, 
modificarlo. "Yo ya tengo mi Plan de Gobierno, ahora lo que falta es socializarlo, enseñárselo a la gente, ver si está 

de acuerdo; si está de acuerdo, echarlo para adelante; si no, modificarlo", sostuvo. Además, indicó que el Sistema 
Estatal Anticorrupción deberá estar consolidado en los primeros 90 días de su gobierno. "Yo creo que tiene que 

estar en los primeros 100 días o menos; debe estar bien consolidado en menos tiempo, en los primeros 90 días. No 

'moches', no diezmos, los mexicanos dicen a gritos que están cansados de eso", aseveró. Omar Fayad aseguró que 
habrá una reingeniería total en el gobierno del estado, luego de que al asumir el cargo como gobernador anunciara 

la creación del Sistema Estatal Anticorrupción, el Consejo Estatal para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, la 
Secretaría de Movilidad y Transporte y una Agencia Promotora de Inversión. Además de desaparecer la Secretaría 

de Planeación, separar cultura de la Secretaría de Turismo para que cuente con una instancia propia y desaparecer 

también la oficina de representación de Hidalgo en la Ciudad de México. En tanto que la Subsecretaría de 
Transporte será sustituida por Secretaría de Movilidad y Transporte. El mandatario estatal señaló que desaparecen 

"todas esas cosas que creo que no sirven para mucho, todas van a desaparecer, y no voy a generar ni la necesidad 
de tener más plazas para poder crear las áreas que vamos a crear". Sin embargo, Fayad Meneses dejó en claro que 

con todos estos cambios en su intención no es hacer un desmarque total de la anterior administración sino trabajar 
en lo que se debe. "Mi intención no es hacer desmarques de nada, es hacer el trabajo que tengo que hacer; lo que 

tengo en mente y con mi experiencia de todos estos años en la administración pública estatal, federal, municipal, 

en la lucha y en el combate por las desigualdades es lo que creo que hay que hacer. Voy a seguir mi experiencia, 
mis conocimientos, la ley y mis instintos, no se trata de desmarcarse ni de nada ni de nadie", precisó. El jefe del 

Ejecutivo estatal aseguró que habrá un cuidado extremo en todos los integrantes de su gabinete, y afirmó que será 
vigilante de un gabinete que trabaje. "El secretario de Obras no va a poder volar en helicóptero, solo cuando vaya a 

una gira conmigo o cuando vaya una gira federal, pero eso de que trate de andar en helicóptero, impedido, en su 

camioneta, pero tiene que andar las carreteras y los caminos que va a mantener y que va a ver, lo quiero haciendo 
eso. A la secretaria de Educación quiero que vaya a una escuela y que vea cómo está y que dé clases en la escuela 

y que le digan cuáles son las necesidades y así a cada uno", dijo. El gabinete es el siguiente: secretario de 
Gobierno, Simón Vargas Aguilar; secretario de Seguridad Pública estatal, Mauricio Delmar Saavedra; secretaria de 

Educación Pública; Sayonara Vargas Rodríguez; secretario de Salud, Marco Antonio Escamilla Acosta; secretario de 

Obras Públicas y Desarrollo. (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Firmeza contra anomalías, indica la contralora estatal: Mano firme contra servidores públicos que 

no acaten disposiciones en materia de rendición de cuentas, advirtió la nueva titular de la Secretaría de Contraloría 
y Transparencia Gubernamental, Citlali Jaramillo Ramírez. Enfatizó que uno de los ejes centrales del plan de 

gobierno de Omar Fayad es apostar por la transparencia, rendición de cuentas, evitar opacidades y enriquecimiento 

ilícito. Lo anterior quedó claro en el mensaje de la rendición de protesta del mandatario estatal, donde puntualizó 
que en su administración no habrá cabida para corruptelas, por lo cual dará paso al ejercicio transparente de la 

rendición de cuentas. La funcionaria estatal subrayó que parte de su trabajo será hacer que se cumpla la ley en 
todos los sentidos; “estamos conscientes de que todo tiene que medirse y tener algún control para mejorar 

indicadores”. Comentó que el nombramiento para este cargo fue una sorpresa, por lo cual se prepara para 
desempeñarlo a cabalidad, sobre todo porque uno de los asuntos de mayor relevancia será la implementación del 

Sistema Estatal Anticorrupción, mismo que anunció Fayad. Cabe recordar que el pasado 18 de julio el Presidente de 

la República, Enrique Peña Nieto, promulgó el paquete de siete primeras leyes del Sistema Nacional Anticorrupción 
y hasta que promulgue la legislación secundaria el Congreso local hará lo propio para homologarlo. Recordó que el 

discurso inicial del gobernador fue claro y contundente, al señalar a sus colaboradores que no va a tolerar la 
corrupción; “seré claro y contundente mis colaboradores, les reitero lo que he dicho en público y en privado, habrá 

cero tolerancia a la corrupción; no más „diezmos‟ ni „moches‟, la gente nos dice en la calle que está cansada de 

funcionarios corruptos e ineficaces” (Omar Fayad). Jaramillo Ramírez agregó que será en próximos días cuando se 
informen las primeras acciones, una vez que concluyan todos los trámites de entrega-recepción. La idea del 

gobernador es apegarse en el más amplio sentido al Sistema Nacional Anticorrupción, por lo cual la contraloría 
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tendrá la tarea de revisar que todos los servidores públicos cumplan con su trabajo. (Jocelyn Andrade, página 

03) 

Uno más Uno-Habrá mano firme contra malos funcionarios: CJR (Roberto Reynoso, página 03) 

Crónica-Reingeniería toca también a Secretaría de Gobierno: Tendrá cambios la Secretaría de Gobierno, a 

partir de la desaparición de la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano (Sepladerym), indicó 

Simón Vargas Aguilar. El titular de la Secretaría de Gobierno comentó que será el propio gobernador, Omar Fayad, 
quien anuncie cambios y reestructuración de áreas de gobierno que anunció durante la presentación del gabinete. 

Sin embargo, adelantó que en esta reingeniería de la administración estatal la secretaría a su cargo podría asumir 
las unidades regionales de atención, aunque será el gobernador quien ofrezca pormenores. Recordó que el 

mandatario también reveló que se haría una descentralización de la administración, por lo cual es muy probable 
que en todas las secretarías y áreas haya cambios. En cuanto a conflictos agrarios en diferentes regiones, sobre 

todo en los municipios de Ixmiquilpan, Cardonal, Tlahuiltepa y Tlaxcoapan, por mencionar algunos, afirmó que 

deben revisarse a fondo, pues algunos de estos ya tienen mucho tiempo. Además los recientes linchamientos que 
se suscitaron en algunos municipios deben ser atendidos con oportunidad, para garantizar que Hidalgo continúe 

dentro de los índices de seguridad más altos, por lo se enfocará a detectar las fallas y dificultades que existen al 
interior de la dependencia, para darles una solución. (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Ahorrará Hidalgo más de 7 mdp sin o cina de representación en CDMX (Lourdes 

Naranjo, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-ESTUDIO DE UNAM A TUZOBÚS, PIDE TELLERÍA: La alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, 

propondrá al gobierno de Hidalgo que especialistas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
realicen el estudio de movilidad para hacer eficiente el servicio de transporte público Tuzobús. La panista afirmó 

que este análisis técnico costaría cerca de 2 millones de pesos, “dinero que bien valdría la pena invertir”. Sin 
embargo, agregó, no quiere decir que se descarten los estudios de la nueva Secretaría de Movilidad y Transporte. 

“Se debe tomar una decisión inmediata; por ejemplo, de primer momento yo vería conveniente que se quede el 

Tuzobús como línea troncal y por medio de combis alimenten la troncal, todo esto en una cuota fija”, señaló. El 
gobernador Omar Fayad Meneses afirmó que para atender este problema de movilidad integró al especialista Rufino 

León Tovar en la Secretaría de Movilidad y Transporte del estado, funcionario que trabajó en el gobierno de Miguel 
Ángel Mancera en la Ciudad de México. En otro tema, Tellería afirmó que vigilará que las empresas que se 

contraten para realizar obras de reencarpetamiento en calles y avenidas de la ciudad utilicen materiales de calidad y 

durables. Además, adelantó que se buscará que en un mediano plazo haya recursos para hacer calles de concreto 
hidráulico, pues es más resistente y durable que el asfalto, aunque el costo es superior. Durante la época de lluvias, 

la alcaldesa sostuvo que el bacheo de calles será de manera parcial en aquellas vías que lo requieran con urgencias, 
pues consideró que “sería tirar el dinero a la basura” emprender una campaña en esta temporada, pues el agua 

botaría el material. Lo anterior fue señalado al concluir el proceso de entrega-recepción de la administración 
municipal de Pachuca, en el que Tellería Beltrán anunció que en los próximos 30 días su gabinete se enfocará en 

analizar cada uno de los documentos entregados para darle certeza a la ciudadanía sobre lo recibió la gestión del 

exedil Eleazar García Sánchez. (Antonio Alcaraz, página 04) 
El Independiente-Cuestan 2 mdp estudios de movilidad en Pachuca (Víctor Valera, página 06) 

Capital Hidalgo-Concluye la entrega-recepción en Pachuca (Yina Bautista, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Analiza Tellería lo recibido en el ayuntamiento (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Analizan situación del ayuntamiento (Susana Jiménez, página 03) 
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Crónica-Seguridad será la prioridad para alcaldesa de Pachuca: La presidenta municipal de Pachuca, 
Yolanda Tellería Beltrán, afirmó que el tema de la Seguridad Pública será prioritario durante su administración y 

destacó que habrá de realizar un análisis profundo en el tema para generar las mejoras que la ciudad requiere. 
Estableció que en primera instancia deben revisarse los perfiles del cuerpo policial capitalino con la finalidad de 

mejorar su desempeño. Apostó por la profesionalización y capacitación de elementos de la policía local, ya que 
debe garantizarse un adecuado servicio a la población en un asunto tan sentido y demandado por la población. 

Expuso que se buscará contar con una policía eficiente, mejorada en todos los sentidos, además de sentenciar que 

es necesario conocer el perfil de los efectivos para determinar su capacidad para desempeñar esos cargos. Lo 
anterior será parte de la dignificación de cuerpos policiales, además de que así podrá involucrarse a la ciudadanía 

en temas sensibles, en el sentido de que mientras la población tenga mayor confianza en su policía, mayores serán 
los resultados. Reiteró que la Seguridad Pública es un tema recurrente entre la ciudadanía, por lo que el 

compromiso es atender este aspecto a la brevedad. La alcaldesa también hizo hincapié en que al ser su 

administración de puertas abiertas a la gente se espera una amplia contribución de los pobladores para la 
disminución del delito, mediante estrategias que se irán fraguando conforme transcurran los días de su gobierno. 

Añadió que el compromiso que tiene con la gente de Pachuca es muy amplio al subrayar que gracias al voto de la 
población fue que el objetivo de llegar a la Casa Rule se cumplió, por lo que el cumplir y el generar mejores 

servicios para la ciudad es una de las tareas fundamentales que debe de cumplir. (Milton Cortés, página 04) 
Milenio-Yoli, por reubicación de ambulantes en Pachuca (Teodoro Santos, página 07) 

El Independiente-Deja Eleazar García 288 mdp a Tellería: Eleazar García Sánchez, expresidente municipal 

de Pachuca, gastó 67 por ciento de los 868 millones de pesos que la alcaldía ejercerá durante el actual año. El 
exalcalde priista dejó una bolsa de 288 millones de pesos (33 por ciento del total) a la administración que encabeza 

Yolanda Tellería Beltrán con tal que culmine actividades en los cuatro meses que restan del año. Para inversión 
pública García Sánchez tenía etiquetado 115 millones 979 mil pesos, de los cuales hasta agosto ejerció 59 millones 

311 mil pesos, por lo que dejó a Tellería Beltrán 56 millones 667 mil pesos, de acuerdo con la modificación del 

presupuesto de egresos al 31 de agosto. Según el documento publicado en el Periódico Oficial de Hidalgo, la 
presidenta municipal de extracción panista tendrá 131 millones de pesos para servicios personales en lo que resta 

del año. Además de 19 millones de pesos en materiales y suministros, luego que en ese rubro fueron etiquetados 
64 millones a principio de año. Así como 51 millones de pesos en el rubro de servicios generales; en transferencias, 

asignaciones y subsidios hay 23 millones, y en bienes, muebles, inmuebles e intangibles, 3 millones. Por 

dependencia. Al desglosar el presupuesto de la alcaldía capitalina por dependencias, se observa que la 
administración de Tellería tendrá poco margen de acción en los cuatro meses restantes del año. Prueba de ello es el 

DIF Pachuca cuyo presupuesto global es de 29 millones de pesos, de los cuales ejerció la anterior administración 24 
millones de pesos, por lo que restan 4 millones 817 mil pesos. El Instituto Municipal de Investigación y Planeación 

ejercerá un millón 551 mil pesos en lo que resta del año; prevención de las adicciones 780 mil y el Instituto para la 

Juventud 438 mil pesos. El Instituto Municipal del Deporte quedará con presupuesto de un millón 122 mil pesos, el 
Instituto Municipal para la Cultura, 650 mil pesos, y el Instituto Municipal de las Mujeres, 841 mil pesos. La unidad 

de rescate, rehabilitación y reubicación de fauna silvestre quedó con un millón 557 mil pesos. La presidencia 
municipal de Pachuca tiene una nómina de 2 mil 403 plazas. (Víctor Valera, página 06) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Los retos de Hidalgo 

Con la entrada del nuevo gobierno en Hidalgo también se asumen los retos de forma inmediata dentro de la 
administración pública, siendo uno de los principales o quizá el más importante el de los recursos pues es la 

gasolina del motor para echar a andar planes y proyectos. De acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas 
Públicas de la Cámara de Diputados, durante el segundo trimestre de 2016, la economía mexicana transitó bajo un 

complejo entorno externo por la economía mundial y los factores políticos de la elección en Estados Unidos. Ante 

ello el nivel de exportaciones cayó, los índices de producción y expectativas resultaron negativos por lo que se 
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prevé un 2017 con menos recursos para los estados. ¿Cómo le hará el gobernador Omar Fayad entonces para 

consolidar todo lo comprometido?, los diputados federales hidalguenses han dicho en reiteradas ocasiones que será 

una lucha la que se geste por los recursos en San Lázaro, situación que el propio mandatario estatal ya vivió en 
años anteriores. Como legislador en ambas cámaras del Congreso de la Unión, Fayad fue uno de los principales 

promotores de la asignación presupuestal y etiquetada para proyectos en Hidalgo y lo más seguro es que ponga 
toda su experiencia en las estrategias que le permitan cabildear por los recursos; la ventaja, que tanto puede 

acceder a las negociaciones con la bancada hidalguense como por cuenta propia. En el portafolio de proyectos de 

Hidalgo hay prioridades, mismas que mencionó el mandatario recientemente en su toma de protesta. Salud, obra 
pública y transporte, lo que más demanda recursos presupuestales es a lo que le está apostando conseguir 

presupuesto el gobierno de Omar Fayad. Ayer, durante un recorrido que hizo el gobernador en las oficinas 
gubernamentales, dijo que debía modernizarse desde el equipo de trabajo hasta el mobiliario, que es parte de la 

reingeniería dentro del Poder Ejecutivo. Otra carga de recursos que deberá absorber el nuevo gobierno. Estamos 

hablando de que prácticamente se tendrá que renovar todo el aparato estatal, que en acompañamiento de un 
presupuesto digno y bien gestionado podrá llevar a buen rumbo los compromisos que ya hizo el gobernador de 

Hidalgo. Por otro lado, están las delegaciones federales y los enlaces nacionales que seguramente estarán bajando 
muchos recursos al estado y poniendo en marcha proyectos en donde la administración estatal fungirá como 

puente y sin derrochar las bolsas podrá llevar acciones a todas las regiones del estado. En suma, Hidalgo y sus 
prioridades requieren no solo de una reingeniería sino de una estrategia completa donde la planeación del gasto y 

el uso eficiente de todos los recursos disponibles jueguen un papel protagónico; algo que podrá percibir la 

población del estado en el arranque de 2017, cuando se haya terminado de consolidar el actual gobierno que entró 
en funciones.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
LOS SIGNOS EN LA TOMA DE POSESIÓN 

La toma de posesión de OMAR FAYAD fue un escenario donde se dieron signos que no se pueden dejar pasar sin 
darles una mirada y una interpretación por todo el peso político que tienen, y que ante todos los presentes se 

manifestaron a plenitud, y que por los tiempos que se viven tienen una vigencia más fuerte que nunca.  

 
EL PASTE POWER 

Para empezar, OMAR FAYAD hizo presente en su discurso la presencia en el auditorio del PASTE POWER, “del buen 
grupo de hidalguenses que apoyan en tareas importantes al Presidente de la República” y si bien en esta lista no 

incluyó de entrada a MIGUEL ÁNGEL OSORIO, de hecho lo había hecho antes al agradecer su presencia, con el 

agrado y aplauso de la concurrencia que tiene puesta la esperanza en OSORIO para el 2018, y visto por todo 
mundo como el gran jefe del PASTE POWER. FAYAD enumeró y citó a quienes conforman este grupo poderoso que 

desde puestos de alta responsabilidad forman la avanzada para la gran jugada rumbo a LOS PINOS. NUVIA 
MAYORGA en la Dirección General de la CDI; DAVID PENCHYNA en la titularidad de INFONAVIT; JORGE MÁRQUEZ 

MONTES Oficial mayor en la Secretaría de Gobernación; PAULA HERNÁNDEZ OLMOS Coordinadora Nacional de 
PROSPERA; JULIO VALERA PIEDRA Director General de Operaciones en PROSPERA; ABRAHAM ZAMORA TORRES 

titular de BANOBRAS; JORGE ROJO Director General de RENAPO y CUAUHTÉMOC OCHOA Subsecretario de 

Fomento y Normativa Ambiental. Citados por el Gobernador Omar como expresión de agradecimiento, pero sin 
duda como signo de poder de los hidalguenses que en torno al Secretario de Gobernación, fortalecen una 

posibilidad que crece todos los días para buscar el poder máximo en México. Un grupo de hidalguenses que por 
origen y por lenguaje coloquial se llama “PASTE POWER” y que estuvieron con toda su fuerza en el Auditorio Gota 

de Plata, cobijando a su gobernador y a Miguel Ángel Osorio el gran jefe del grupo al que respaldan todos los 

hidalguenses o la mayoría en este sueño de tener un Presidente nacido en este estado.  
 

LOS SALUDOS  
En LOS SALUDOS del Gobernador Omar, se dio otro signo que no se puede dejar pasar porque tiene su mensaje 

claro y contundente. EFUSIVO, CERCANO, ALEGRE, con la mayoría y con subrayada fuerza con los miembros del 
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PASTE POWER donde fue clara la comunión que existe. La televisión que lo siguió en este saludar que se extendió 

por muchos minutos, lo retrató en los saludos con NUVIA, PENCHYNA, PAULA así como su referencia a CAROLINA 

VIGGIANO diputada federal. Y algunos otros hidalguenses que trabajan en la capital del país y fue notoria su alegría 
para saludarlos. Pero también la misma televisión EXHIBIÓ la forma fría y cortante con la que saludó a GERARDO 

SOSA a quien apenas si le brindó un saludo de cortesía que no habla de buenos caminos entre Omar y el Grupo 
Universidad, y que explica que al otro día el periódico de Sosa no le haya dado portada al evento de Omar, en una 

torpeza de la garza mayor, porque el nuevo gobernador no es de los que tiemble para ejercer el poder y tomar 

decisiones. Signos son signos, y es lo que se vio a todo color y a toda pantalla.  
 

CARISMA Y APOYO POPULAR 
El signo del carisma entendido como la capacidad de atraer y cautivar y en este caso como una base de poder, 

quedó nuevamente claro en la persona de FAYAD que encontró todo el apoyo de los reunidos en el auditorio que 

escucharon con agrado sus propuestas, particularmente sus apuestas de un gobierno abierto, eficaz y eficiente. La 
descentralización de la administración para llevarla a la gente. Hacer, como lo dijo en su campaña, del servicio a la 

familia lo central de su gobierno, fue muy bien recibido. Cerrarle la puerta a la corrupción, creando un Sistema 
Anticorrupción, fue otro de los momentos de gran aceptación. El no querer ser un gobernador en el confort de la 

oficina sino en el campo y con la gente, y con audiencias para escuchar a la gente, fue muy bueno, así como el 
llamado a sus funcionarios para servir a los hidalguenses desde el lugar de los hechos y no desde las oficinas, 

donde no se escucha bien al pueblo. LOS SIGNOS fueron claros… empezaba un nuevo gobierno… agresivo, fuerte 

por el cobijo impresionante de gente poderosa que daba respaldo al nuevo gobernador y en el fondo, el respaldo a 
quien puede ser el candidato del PRI a la Presidencia de la República. De esta manera, todo indica que nacía un 

nuevo gobernador y se fortalecía desde el Gota de Plata la gran posibilidad de MIGUEL ÁNGEL OSORIO rumbo a 
LOS PINOS. SIGNOS SON SIGNOS….  

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Destapar "cloacas" 

"En Tezontepec de Aldama, hasta los vehículos recolectores de basura se llevaron", así lo afirmó Pedro Porras 

Pérez, que a partir de este lunes asumió el cargo de presidente municipal en esa población. Si lo expresado por el 
edil resulta cierto, en distintos espacios de la administración pública se cumplió al pie de la letra con el tristemente 

célebre "Aña de Hidalgo". Porras pone el dedo en la llaga al acusar a su antecesor en esa alcaldía, Asael Hernández, 
que hoy solamente funge como presidente del Partido Acción Nacional en Hidalgo. Pero, ¿Quién es Pedro Porras? 

Como recordarán algunos, fue dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática en la entidad, ha sido 

alcalde de ese municipio, diputado local, representante aurinegro ante el Instituto Estatal Electoral y diputado 
federal, espaciosa los que llegó gracias a su pasada militancia en el sol azteca. Es decir, Porras Pérez sabe 

perfectamente que su "carambola" podría ser de tres bandas, pues de resultar cierto el adeudo millonario en 
Tezontepec, le "pega" al PAN y también a Asael, al evidenciar un presunto desorden administrativo y falta de 

pulcritud en el manejo de recursos municipales. Claro está que Asael Hernández tiene el derecho a defenderse; sin 
embargo, Porras, el que abandonó al PRD para subirse al tren de Movimiento Ciudadano podría "pegar" no una, 

sino dos o más veces. En los tiempos de la alternancia política, este "fétido" asunto, (en el que no aparecen ni los 

vehículos recolectores de basura) podría sonar a cacería de brujas o revanchismo; sin embargo, la denuncia pública 
(que no judicial) ya está sobre la mesa. Algo similar se asoma en el Sistema Hidalguense de Radio y Televisión, 

donde el exdirector de ese organismo tuvo que renunciar al cargo ante el peso de lo que con antelación se sabía, 
que la administración de la dependencia estaba incurriendo en presuntos malos manejos y, sin embargo, nadie 

quiso hacer nada para obtener lo que era evidente. Éstas, sort las primeras dos historias de las que tal vez podría 

haber muchas más en distintas esferas públicas. Habrá que revisar cuáles de ellas estarán plenamente 
fundamentadas y cuáles corresponderán aun revanchismo político, con miras al 2018.  

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 

Creerle a Yolanda 
Yolanda Tellería Beltrán asumió la presidencia municipal de Pachuca en medio de la algarabía panista que trata de 

borrar su pasado tricolor porque fue regidora por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y la versión surgida 
durante la campaña de que estaba en las ahora tan cuestionadas nóminas especiales del gobierno de Francisco 

Olvera Ruiz, como sea ante la pésima administración del neo priista Eleazar García Sánchez lo que haga bien tendrá 

un doble valor para la población. El problema que enfrenta, no de ahora desde la misma campaña es la percepción 
ciudadana de que quien gobernará será su esposo Daniel Ludlow Kuri, quien fracasó en su intento de ser alcalde 

como candidato del Partido Acción Nacional (PAN) y cuya salida del PRI por el cual fue dos veces diputado local y 
presidente del Comité Municipal Pachuca, fue precisamente que le negaron la postulación después de pelear la 

coordinación de la 58 Legislatura Local. La presión que ejerció, impidió que Francisco Olvera Ruiz fuera el 

coordinador responsabilidad que recayó finalmente en Fernando Moctezuma Pereda y que obligó su salida de la 
legislatura para convertirse en secretario privado de Manuel Ángel Núñez Soto y su alejamiento del entonces 

secretario de Gobierno, Miguel Ángel Osorio Chong, perfiló su salida del PRI para incorporarse al PAN por el que fue 
diputado federal por Pachuca en el 2006. Y no es un secreto que operó acuerdos y apoyos durante la reciente 

campaña con personajes como José Guadarrama Márquez y Gerardo Sosa Castelán, así que eso acrecienta el 
“sospechosismo” de que el poder tras el trono en la Casa Rule, por eso Yolanda Tellería tendrá que hacer un doble 

esfuerzo y generar una campaña que fortalezca su imagen para cambiar esa impresión que será fundamental para 

que repercutan más las acciones de su gobierno.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

El perfil de Simón Vargas 
Si un nombre causó mayor sorpresa en la lista de colaboradores del gobernador Omar Fayad Meneses, es 

precisamente el de Simón Vargas Aguilar, quien funge desde el lunes pasado como secretario de Gobierno y es 
precisamente su falta de arraigo en la entidad lo que hace dudar a los suspicaces respecto a la efectividad de su 

labor como nuevo encargado de la política interna de Hidalgo. Algunos políticos de prolongada trayectoria en la 

entidad comienzan a encontrarle “peros”, debido a sus diversas actividades profesionales que van dese su paso 
como secretario del municipio de Torreón, Coahuila (1982-1983), a su labor como asesor del Comité Ejecutivo 

Nacional (CEN) del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entre los años 2008 y 2013; o su 
tarea de asesor del presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano. Implícitamente cuestionan la 

determinación de Fayad Meneses de no echar mano de los grupos políticos tradicionales en la entidad, para escoger 

a su encargado de la política interna y traer a quien también ha hecho labor como agente del Ministerio Público 
Federal, administrador central de Investigación Aduanera en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) en 

el 2000. En las redes circula ya un texto periodístico en el que se le señala como “parte del núcleo de Elba Esther 
Gordillo” y miembro permanente de las listas del Panal al Senado de la República, además de haber sido por mucho 

tiempo enlace del SNTE con la cúpula católica y “uno de sus operadores financieros más bravos”. Efectivamente, 
Vargas Aguilar fue asesor de la presidencia del CEN del SNTE (2008-2013) y asesor de la secretaría general del CEN 

del SNTE (1994-1995). También aspiró a la alcaldía de Torreón, pero desistió al considerar que el PRI estaba 

“secuestrado” por los grupos de poder en Coahuila. Sin embargo, el gobernador Omar Fayad habrá considerado 
estos factores para tomar su decisión que, esperemos, sea en favor de los hidalguenses.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 



 

12 de 25 
 

 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Ahí te hablan 
El discurso que el gobernador Omar Fayad ofreció durante el evento donde rindió protesta, el pasado lunes, dejó 

muy claro el sello que pretende imprimir a su gestión y, de paso, marcó un deslinde de su antecesor. Completo 
rechazo a cualquier acto de corrupción y la promoción en toda la actividad pública de la transparencia, dijo Fayad, 

serán pilares del trabajo. Una sentencia contundente si recordamos que apenas hace unos días fue confirmada la 

responsabilidad del exdirector del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo en el manejo de recursos públicos, lo 
que ya le costó la inhabilitación y una multa millonaria. Frente a un auditorio pletórico, Omar Fayad subrayó que no 

dejaría que su secretario de Obras Públicas usara el helicóptero para hacer recorridos de obra, lo instruyó a realizar 
sus traslados por tierra y supervisar directamente el estado de las carreteras. La mención hace directa alusión a la 

polémica generada por el continuo uso de la aeronave (con el gasto que eso generó) por parte de la familia de 

exmandatario Francisco Olvera en los últimos días de su mandato cuando, públicamente, él y su esposa 
reconocieron estar viviendo ya en la Ciudad de México. El anuncio de la desaparición de la Oficina de 

Representación de Hidalgo en la Ciudad de México, también fue un mensaje demoledor para la élite burocrática 
local que en los últimos años abusó del erario público a través de esa dependencia. Pero el gobernador no sólo 

marcó su distancia de la administración que concluyó, también atajó los rumores sobre despidos masivos y 
“cacerías de brujas” en la estructura burocrática estatal pero sí advirtió que aquellos que esperan privilegios sin 

trabajar no tendrán cabida. Fiel a su estilo, directo y dinámico, el gobernador Omar Fayad no sólo rindió protesta 

como jefe del Ejecutivo hidalguense, también dejó claro que sabe cuáles son los temas que más “le duelen” a la 
administración pública y prometió atacarlos desde el primer día.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
MÉXICO NO ES ESTADOS UNIDOS 

México no es Estados Unidos. Es obvio, pero a veces no lo vemos así. Aunque haya millones de mexicanos allá, o 
mexico-estadunidenses, la cultura popular, cultural y política de nuestros vecinos del norte es muy diferente a la 

que vivimos de este lado de la frontera. Otra obviedad que debo decir: Hillary Clinton no es popular en Estados 

Unidos. Lo es su esposo, el expresidente Bill Clinton, pero ella no. La candidata demócrata a la presidencia de 
Estados Unidos es vista por los electores como una política profesional (lo cual de por sí es malo en todo el mundo), 

pero además es identificada como demasiado pragmática; como alguien que si bien no es snob, se ha vuelto 
millonaria gracias a la política; y como alguien distante de los ciudadanos. No la quieren mucho, pues, y se nota. Es 

candidata porque no había muchas otras opciones con la fuerza política y el dinero que ella. Una más. Donald 

Trump es un patán, y los estadunidenses lo saben, pero en Estados Unidos existe la idea de que es mejor un 
político poco educado académicamente con el que puede tomarte una cerveza y discutir de beisbol o de negocios, 

que alguien con altas credenciales. Allá por esos lares son proclives a votar por alguien como uno, que por un 
personaje identificado como intelectual o académico. Trump es millonario, pero es el clásico personaje que hizo su 

dinero trabajando, con éxitos y fracasos. Y si a eso le sumamos que habla mal de las minorías, algo de conexión 
hace con los ciudadanos blancos de a pie, que son muchos.  

 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

ALCALDES EN FUGA O CÓMO ECHAR TODO A PERDER 
Este lunes dos exalcaldes priístas nos dieron una lección de vida: la soberbia y la ambición son malas consejeras del 

poder. El primero, Eleazar García, se fue abucheado por sus gobernados, quienes no le perdonan obras mal hechas, 
proyectos personales y negocios que afectaron a la ciudadanía. Desde la estafa de Cambio Verde, pasando por las 

inútiles ciclopistas hasta llegar a la privatización de la calles con parquímetros y destrucción de la plaza Constitución 

le costaron el repudio de la gente, esa que salió a votar por el PAN en junio pasado. El otro ejemplo lo dio Filiberto 
Hernández, exalcalde de Mineral de la Reforma, el municipio conurbado más importante de la ciudad de Pachuca. Él 

no tuvo ni los pantalones de asistir a la toma de posesión de su sucesor, a pesar de que por ley debió entregarle el 
gobierno. Hernández Monzalvo, quien se llenó los pantalones de dinero, dejó la arcas vacías y junto a siete de sus 

regidores no fue a entregar lo que la ciudadanía les confió hace casi cinco años. De Hernández Monzalvo 

recordamos la transa más provechosa, la autoventa de terrenos de su propiedad para una feria que duró un mes, 
que no se repitió y que endeudó al ayuntamiento. Hoy, dice el alcalde Raúl Camacho Baños, dejó cuentas con tres 

mil o cuatro mil pesos. Además, dejó sustanciosas deudas con proveedores, como constructores, quienes le 
sirvieron y se quedaron chiflando en la loma. Son dos lecciones que deben quedar en claro a los nuevos 

gobernantes.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-Malas palabras… 
 

LOS CAMBIOS Y SUS CONSECUENCIAS 
Dicen que todo cambio es bueno y a veces hasta necesario, y así se espera cuando se trata de cambio de trabajo, 

de escuela, de novio/a, de casa, de imagen, de ciudad, de vida. En Hidalgo a partir de esta semana se vive un 

cambio de Gobierno y como con todos los cambios se espera que esta transición traiga para el estado nuevas 
oportunidades. Sin embargo, no todos los cambios han sido benéficos, ya que en toda la estructura gubernamental 

existe miedo, incertidumbre al no saber qué pasará con todos los empleados del Gobierno que semanas atrás 
fueron obligados a firmar renuncias anticipando el cambio, ¿y qué pasa con ello? Las familias hidalguenses que 

dependen íntegramente de los sueldos de sus servicios en alguna dependencia y que sin más ni más están 

recibiendo a este nuevo eslogan que dice “Hidalgo, crece contigo”, lo que sienten es zozobra, angustia, 
desesperanza al saber si continuarán cobrando en las nóminas estatales o recibirán su reconocimiento por haber 

sido parte de la estructura que llevó al nuevo Gobierno al triunfo pero que ahora simplemente ya no son necesarios. 
Por lo pronto, en lo que respecta a la seguridad se han visto incrementados los asaltos en colonias de todo el 

estado, y con el pretexto de ya no saber si tendrán trabajo o no a partir de este cambio de Gobierno, todos tratan 

de sacar lo que más pueden del gobierno anterior o aprovecharse de los que todavía perciben algo. En cuestión 
laboral, hasta agosto de 2016 más de 46, 717 personas no tenían empleo, según datos de la SEDECO y los que lo 

tienen, no perciben más de uno o dos salarios mínimos, suficientes para subsistir según algunos funcionarios 
federales, claro si es que no tienen hijos, no pagan renta, ni tienen créditos de vivienda, si no comen carne, ni 

leche ni huevos, si viven cerca de sus empleos y no tiene que utilizar el Tuzobús o cualquier otro medio de 
transporte, si no tienen internet, teléfono ni cable, en fin, si viven con sus padres y no pagan servicios extras. El 

Gobernador Omar Fayad deberá generar un cambio para Hidalgo, en empleos, seguridad, economía, salud, turismo, 

educación, participación ciudadana, y con ello ser congruente con su eslogan de crecimiento para este estado que 
espera eso: crecer en todos los ámbitos, y que ya no haya necesidad de buscar oportunidades laborales en estados 

como Querétaro, Puebla, estado de México o la Ciudad de México, que se erradique la idea de que en Hidalgo los 
jóvenes profesionistas no tienen oportunidades laborales y que aunque ya se dejó de ser una “Tierra de trabajo”, se 

permita establecer empresas, que sean fuente de negocios para empresarios locales y foráneos que eleven la 

productividad estatal. Que las renuncias firmadas sólo sean trámites tradicionales y que miles de familias 
hidalguenses no pierdan sus esperanzas en un partido político que ya dio muestras de no estar en la preferencia de 

la gente, donde la alternancia ya empieza a ser una amenaza para futuras contiendas electorales. Y que en los 
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municipios también se genere un clima de paz social que vuelva a dar confianza a la gente sobre todo en materia 

de procuración de justicia, seguridad y empleo. No es tarea fácil, nadie dijo que lo fuera, así que a chingarle 

parejito, todos con valor y huevos.  
UN APUNTE FINAL  

Mucha chamba le espera al Gobernador Fayad revisando las condiciones de todos los equipos de cómputo de las 
oficinas, algunos son unas verdaderas reliquias y aún así los trabajadores que firmaron sus renuncias, los hacen 

funcionar para atender a los ciudadanos.  

(Bertha Alfaro, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que La llegada del nuevo director de Protección Civil de Mineral de la Reforma, Daniel Corona de la 

Torre provocó el primer problema en la nueva administración de Raúl Camacho, puesto que los dos elementos 

más antiguos con que contaba la corporación renunciaron; y es que cuentan que el nuevo funcionario llegó con un 
discurso subido de tono, lo que también derivó en que los voluntarios dejaran la oficina en plena época de lluvias 

donde se requiere de un cuerpo de salvaguarda en forma y funciones.  
 

: Que El gobernador Omar Fayad inició recorridos de oficinas y dependencias estatales en donde constató el 

estado en que se encuentra desde el personal burocrático hasta el mobiliario e infraestructura; incluso, el 
mandatario se tomó fotos con las computadoras que usan actualmente en las área de trabajo, constatando que son 

equipos de hace 15 o 20 años por lo que reconoció la necesidad de poder contar con mejores condiciones laborales 
en todas las entidades gubernamentales.  

 
: Que En la zona de la huasteca que se quejan que en los Centros de Salud no existe información y sensibilidad 

de los médicos y enfermeras para tratar los probables casos de zika en la región, pues reportan que lugareños 

presentan síntomas pero nadie los atiende como es debido. Por esta razón pidieron que las autoridades 
intensifiquen sus supervisiones en las clínicas más alejadas donde existe menos información y capacitación para 

enfrentar este peligroso virus.  
 

: Que uno de los temas que sin duda abordarán algunas alcaldías en Hidalgo es el de parquímetros. Estos 

programas que juran no son recaudatorios, serán sometidos a un riguroso escrutinio por parte de las nuevas 
administraciones. Lo malo es que en Tepeji del Río el nuevo edil, Moisés Ramírez, ordenó la suspensión del 

cobro pero la compañía concesionaria hizo caso omiso, por esta razón la población está molesta, en 
Pachuca también abordarán el tema, dicen.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
“Muchas veces ellos son los más afectados por el manejo de las organizaciones y se llegan a aprovechar, los 

amenazan y les cobran, y los beneficiados son únicamente los líderes, pero no los comerciantes” 

Yolanda Tellería Beltrán Presidenta municipal de Pachuca, sobre próximo acercamiento con ambulantes 
 

“Nosotros estamos obligados a esperar la convocatoria que emita el Instituto Estatal Electoral, una vez que la emita 
tendremos que emitir nuestra convocatoria para el proceso de selección interna de nuestro candidato” 

Alberto Meléndez Apodaca Presidente estatal del PRI, sobre elección de candidato en Omitlán de Juárez 
 

“Yo ya tengo mi Plan de Gobierno, ahora lo que falta es socializarlo, enseñárselo a la gente, ver si está de acuerdo; 

si está de acuerdo, echarlo para adelante; si no, modificarlo. Un gobierno honesto, cercano a la gente y moderno” 
Omar Fayad Meneses Gobernador de Hidalgo, sobre primera intención de su plan de gobierno 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

QUE muy significativo para el estado fue que 15 gobernadores constitucionales de distintos estados y seis 
gobernadores electos se hayan dado cita en la ceremonia de toma de posesión del Gobernador del estado Omar 

Fayad Meneses.  
 

QUE apenas hace unos días que el director de transporte en la Huasteca, David Ramírez Valencia, recibió una 

concesión de taxi que le obsequió el anterior gobierno del estado, la cual ya anda ofreciendo al que se interese en 
comprarla. Ramírez Valencia pide 800 mil pesos por la concesión, ya que en eso se cotizan en aquella región del 

estado.  
 

QUE en la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo su nueva titular, Sayonara Vargas, llegó con tres 

nombramientos bajo el brazo. Tan pronto tomó protesta, nombró a los nuevos subsecretarios en Administración y 
Finanzas, Pablo Moreno Calva; de Educación Media y Superior, Juan Benito Ramirez; así como Planeación, Atilano 

Rodríguez. Además, Leopoldo Rodríguez dejó la dirección del Instituto Estatal del Deporte para incorporarse a la 
dirección general de Recursos Financieros. La titular de esa dependencia y su equipo de trabajo habrán de revisar a 

fondo el funcionamiento de la estructura educativa y desterrar vicios e irregularidades generadas en los años 
recientes.  

 

QUE muy bien se habla entre la sociedad de las personas que forman parte del gabinete del gobernador Omar 
Fayad Meneses. Un equipo de trabajo sin protagonismos, cuyos perfiles no reúnen compromisos personales y que 

garantizan un trabajo eficiente de cara a la ciudadanía y siempre cercano y transparente.  
 

QUE en Acaxochitlán el expresidente municipal Julián Pérez hizo tremendo berrinche al no ser designado secretario 

municipal. En esa posición la alcaldesa Rocío Sosa nombró a Jorge Licona, quien goza de los afectos de la 
ciudadanía y de la confianza de la edil.  

 
QUE quien parece ser ya prófugo es el exalcalde de Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández Monzalvo, quien de 

último momento no se presentó a la toma de protesta de su sucesor, Raúl Camacho Baños, quien desde ya dice 

haber recibido el ayuntamiento saqueado, con las arcas vacías.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Guste o no la gestión de don Eleazar en Pachuca, dejó lleno el cochinito, una práctica inusual en alcaldías.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Comienza un nuevo periodo de gobierno y, de acuerdo con las instrucciones de Omar Fayad, todos los funcionarios 
y servidores públicos deben cumplir con el tema transparencia a cabalidad para no ser objeto de señalamientos o 

en el peor de los casos acabar tras las rejas. Por ello se dice desde hoy que habrá mano dura contra quienes no 
acaten los mandatos que permitan un buen uso de los recursos públicos; tema por cierto muy sentido.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Daniel Zarate: Con una amplia experiencia en medios, así como en la parte de comunicación social, llega 
para sumar sus activos a la Secretaría de Educación Pública. Encarna este miembro de la familia Zárate Ramírez 

uno de los ejemplos para demostrar que la constancia y disciplina al final rinden frutos debido a que son los 
resultados en otros encargos los que avalan su capacidad.  

 

Abajo-Luisa Pérez: Inauguramos una nueva fase del Arriba y Abajo con la llegada del sexenio y los cambios 
dentro de la administración estatal, de tal suerte que hoy toca a Pérez Perusquía, presidenta de la Junta de 

Gobierno del Congreso, quien demostró su nerviosismo en ceremonia reciente y como dice la canción “todos par 
abajo, todos para arriba”, dejó a los espectadores de pie mientras ella se sentaba.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
VISITA: Informaron los grillitos que este lunes el gobernador Omar Fayad les cayó de sorpresa a los 

servidores públicos del gobierno estatal, pues realizó una inspección de áreas sin previo aviso, lo cual 

no significa más que reiterar el mensaje de que habrá vigilancia estricta para saber quiénes cumplen 
o no con su chamba.  

 
AJUSTES: Ya fueron confirmados los primeros relevos al interior de la Secretaría de Educación Pública de 

Hidalgo (SEPH), con lo cual ahora el responsable de las finanzas del organismo será Pablo Moreno 
Calva, además Atilano Rodríguez tendrá la titularidad del área de Planeación, ambos personajes ya 

trabajaron con el hoy gobernador Omar Fayad, cuando éste era director de la dependencia que dio 

origen a la SEPH. También fue ratificado Juan Benito Ramírez para la Subsecretaría de Educación 
Media Superior, mientras en la dirección de Comunicación Social quedó el excomentarista deportivo Daniel 

Zárate.  
 

DEUDAS: Adelantaron los grillitos que desde el pasado viernes salió el cheque por el que tantos 

“panchos” hicieron las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, con lo cual 
sería saldada la deuda que el gobierno estatal mantenía hacia la máxima casa de estudios; ahora falta 

ver cómo se refleja este recurso, una buena opción podría ser que los universitarios lo aprovecharan 
para pagar, a su vez, el adeudo histórico que mantiene la UAEH con la Caasim, aunque eso 

probablemente eso no suceda.  

 
OPERACIÓN: Expusieron los que saben que a quien no deja de irle mal es al expresidente municipal de 

Mineral de la Reforma, Filiberto Hernández, mejor conocido como “Listoncito Segundo”, pues ahora 
resulta que anda enfermo y hasta lo tuvieron que intervenir quirúrgicamente, así como hará el nuevo 

alcalde con el ayuntamiento para arreglar las broncotas que dejó, algunos a eso le llaman karma.  
 

SENTIDOS: Muchas y muchos personajes de la “polaca” local se retorcieron en sus sillas al escuchar el 

contundente mensaje del gobernador Omar Fayad, tras rendir su protesta de ley como mandatario 
estatal; lo cierto es que hubo quienes salieron del Auditorio Gota de Plata cabizbajos, enojados o 

preocupados, porque esta vez pueden hacérselas efectiva y verse obligados a trabajar, en el mejor de 
los casos, pues ya esta misma semana habrá otros que tengan que sacar sus cosas de las oficinas que 

ocupaban.  

 
(Redacción, página 02) 



 

17 de 25 
 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-México ganó con visita de Trump: Meade: El ex canciller José Antonio Meade, secretario de 

Desarrollo Social, considera positivo que el presidente Enrique Peña Nieto haya invitado a México al candidato 

republicano a la presidencia de Estados Unidos, Donald Trump. En entrevista con EL UNIVERSAL opina que 
derivado del encuentro hay un cambio en el discurso de Trump, en temas como la deportación de migrantes, el 

trá co de armas y de drogas, el cobro de impuestos a inversionistas, y el Tratado de Libre Comercio con América 
del Norte (TLCAN). No ve un error en haberlo traído, si se hace una evaluación punto por punto del “mapa de 

riesgos” y considera que cada rubro mejoró para México. “Fue una intervención que sirvió al país, y a los 

mexicanos”, a rma. Interrogado sobre la percepción de que la visita dejó más saldos negativos, reconoce que un 
Presidente de la República nunca tiene decisiones fáciles, sino “entre matices de gris, y en ocasiones entre matices 

de negro”, y a veces no se escoge entre el bien y mal, sino entre distintos tipos de males. Pero lo importante, 
a rma, es que hoy México enfrenta menos riesgos que hace una semana. “Hay muchos canales” para el diálogo, 

dice a pregunta expresa de si no era natural que el tema lo viera la Secretaría de Relaciones Exteriores. (Ricardo 
Gomez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/09/7/mexico-gano-con-visita-de-trump-meade  

La Jornada-Infló el INE su presupuesto para contratar personal: El Instituto Nacional Electoral (INE) 

engordó su planta laboral en mil 859 puestos en apenas tres años y tuvo remanentes por 2 mil 817. 9 millones de 
pesos en un lustro, incluidos fondos para pagar personal que nunca se contrató, convertidos en „„almacén de 

recursos‟‟, o sea, en una especie de cochinito presupuestal. La contraloría general del instituto, encabezada por 

Gregorio Guerrero Pozas, da cuenta de esta situación en su informe previo de gestión 2016, donde señala que la 
solicitud creciente de recursos para pago de personal„„ no parece encontrar un asidero objetivo ni una justificación 

auténtica, lo que resulta altamente cuestionable‟‟. En cuanto al monto de los subejercicios, indica que „„resulta 
elevado, sea porque el instituto no ha gastado de forma eficiente o porque ha sobrepresupuestado sus 

requerimientos‟‟. Además, critica un „„errático‟‟ contrato con Price Waterhouse y rezagos en los proyectos 

inmobiliarios, y plantea eliminar la entrega de un bono al personal por sobrecarga de trabajo en los procesos 
electorales locales. Tras desmenuzar diversas cifras, concluye: „„No se observó la voluntad de otros meses por 

construir una ruta de modernización cierta que alcance avances definitivos y ponga solución a los problemas 
administrativos del INE. Si bien se reconoce la apertura y la comunicación fluida, cordial y respetuosa con la 

contraloría general, ésta no se traduce en avances concretos que transformen administrativamente al órgano 
electoral nacional‟‟. En cuanto a la planta laboral, señala que los puestos base de operación han engrosado 

paulatinamente: de 16 mil 930 hace tres años a 18 mil 879 en 2016. Identificó 795 plazas presupuestales que 

permanecieron vacantes durante las 12 primeras quincenas de este año, equivalentes a 88. 7 millones de pesos no 
erogados, así como 215 plazas por honorarios desocupadas. „„La tendencia institucional es la de, año con año, 

solicitar más recursos presupuestales para el capítulo 1000 (pago de planta laboral), sin que se haya llevado a cabo 
un análisis profundo sobre las necesidades reales de plazas y por ende del tamaño óptimo de sus estructuras‟‟, 

refiere el contralor general. Explica que por esta razón del año 2011 a 2015 hubo sobrantes que han permitido 

destinar más de 810. 4 millones de pesos al Fideicomiso de Pasivo Laboral. Censura además que “dichos recursos 
permanecen „comprometidos‟ en el presupuesto hasta que se determina considerarlos „ahorros y economías‟ y se 

opta por readecuarlos para hacer frente a operaciones que no se tuvieron oportunamente previstas, lo que apunta 
a que este capítulo pareciera cumplir una función de „almacén‟ de recursos que conviene tener comprometidos para 

después disponer de ellos‟‟. En su informe volvió a „„cuestionar‟‟ los cuantiosos remanentes registrados desde 2011: 

el más alto de 731 millones de pesos en 2013, y el más bajo, de 300 millones en 2012. Estas cantidades incluyen 
recursos destinados a fideicomisos laborales y de infraestructura, al fondo de prerrogativas para partidos políticos y 

reintegros a la Tesorería de la Federación. En ese periodo el INE ha reintegrado a la Tesorería mil 526 millones de 
pesos: la cantidad más alta, de 488 millones de pesos, en 2015, y la inferior, 200 millones, en 2012. Ejemplo de 

estos subejercicios fueron los 116. 8 millones de pesos aprobados para el mejoramiento de los módulos de atención 
ciudadana, de los cuales se ejercieron y comprobaron 18. 1 millones de pesos, o sea, 15. 6 por ciento. De 

consultoras y bonos En otro tema, considera erróneo un contrato con la consultora Price Waterhouse Coopers para 

la elaboración y puesta en marcha de un modelo de control interno, por el que se erogaron 8. 6 millones de pesos 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/09/7/mexico-gano-con-visita-de-trump-meade
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entre 2014 y 2015, ya que no hay avances sustantivos. También calificó de incorrecto el pago de 214 millones de 

pesos para cubrir una compensación a parte del personal por una supuesta sobrecarga de trabajo por las elecciones 

locales, sobre todo cuando se necesitaban 440 millones para organizar la elección en la Ciudad de México De 
manera que pidió su derogación, argumentando que „„ningún sobresueldo debe ser asignado con motivo de 

acompañar a un Organismo público local (Ople) en la organización de elecciones locales‟‟. (Claudia Herrera, 
primera plana) 

Excélsior-Amparan a jefe de Guerreros Unidos; Caso Ayotzinapa: Por irregularidades en su proceso, un 

tribunal federal amparó a Sidronio Casarrubias Salgado, presunto líder del cártel Guerreros Unidos y acusado por la 
Procuraduría General de la República (PGR) de ordenar el secuestro y asesinato de los normalistas de Ayotzinapa. 

El Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal del Estado de México resolvió otorgarle la protección de la justicia al 
considerar que el detenido presuntamente declaró bajo tortura, entre otras anomalías, según el expediente del 

caso, cuya copia posee Excélsior. El amparo para efectos sirve para que un juez dicte una nueva sentencia sobre el 

auto de formal prisión que se le giró a Casarrubias Salgado el 26 de octubre de 2014, pero sin tomar en cuenta las 
declaraciones obtenidas presuntamente bajo tortura; no ganará su libertad inmediata. Los magistrados ordenaron 

que se inicie una investigación sobre la supuesta tortura. El Tribunal Colegiado también concluyó que las 
autoridades ministeriales no demostraron que Sidronio cometió ilícitos de delincuencia organizada. La PGR declinó 

hacer comentarios sobre el caso. En abril, este diario informó que la PGR investigaba 34 casos de tortura a igual 

número de personas relacionadas con el caso Ayotzinapa. La dependencia federalreveló que les ofreció apegarse al 
Protocolo de Estambul. En caso de comprobarse la tortura podrían obtener su libertad y la reparación del daño 

(Juan Pablo Reyes, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.excelsior.com.mx/nacional/2016/09/07/1115446  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Sin histeria ni estridencia 
Con las hogueras montadas para que arda Enrique Peña Nieto, el lector Ernesto Marcial Labastida escribe: En la 

plática, que no entrevista, de usted con él, uno de los interlocutores no pierde nunca la calma y el otro más bien 
parece un “niño malcriado”. Y usted, en su texto (aquí) de ayer, distorsiona lo que hablaron. El Presidente no podía 

negarse a hablar con el republicano y la demócrata no se disgustó por eso, sino que usó a Trump para criticarlo 

(¿leyó el artículo que apareció el mismo día en MILENIO: Banamex y el riesgo Trump?). Peña le puso un ejemplo 
que usted y sus linchadores debieran asimilar: Obama fue a Cuba pese a las críticas de los Castro a EU; visitó al 

“enemigo” en su propia casa (con todas las desventajas que eso implica, no en la propia, como Peña) y el pueblo 
estadunidense no lo criticó. Le dijo que no estaba interesado en su popularidad ni en las próximas elecciones, sino 

en “mover” al país, con lo cual yo estoy completamente de acuerdo. Termina su texto de ayer con una ironía (verse 
con Clinton en Arizona) que me confirma que EPN perdió el tiempo con usted. . .  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

El muro en el Senado 
El jueves pasado, al terminar el debate Si me dicen no vengo, se armó una pequeña tertulia entre Luis Videgaray, 

Armando Ríos Piter y Enrique Ochoa Reza, compañeros itamitas, a la que se sumaron Ricardo Anaya y el querido 
Héctor Aguilar Camín. El tema había sido inevitable: la visita a México de Donald Trump y el encuentro en Los Pinos 

con el presidente Enrique Peña Nieto, quien lo invitó, al igual que a Hillary Clinton, quien ya dijo que no vendrá, lo 
que aquella noche se desconocía, pero no incidía en la discusión. En una de sus intervenciones en el programa, 

Ríos Piter, senador guerrerense por el PRD, planteó subir una propuesta en el Senado, responsable legislativo de la 

política exterior, que estableciera la imposibilidad legal de que México pagara el muro, como Trump insiste, a pesar 
de la negativa, explícita, del presidente Peña Nieto. Ríos Piter planteó no solo eso, sino que se legislara para 

congelar los bienes de los estadunidenses y el envío de las utilidades de sus empresas de llegar Trump a la 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/09/07/1115446
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presidencia e incautar las remesas de los mexicanos a sus familias, que este año superarán los 24 mil millones de 

dólares, la segunda fuente de divisas extranjeras a México, por encima del turismo y de la factura petrolera, solo 

superada por la inversión extranjera directa, a lo que Aguilar Camín comentó que no había que recurrir a una 
desmesura para contrarrestar otra. Tanto Ochoa Reza como Videgaray, Anaya y el propio director de la revista 

Nexos apoyaron la propuesta de impedir legislativamente el financiamiento mexicano del muro Trump. Y Ríos Piter, 
que es un descubrimiento para los que no lo conocían, presentó ayer, formalmente, la propuesta en el Senado para 

cerrar la puerta a cualquier pago mexicano a la construcción de ese muro, por cierto, como si no existiera ya. Esa 

debe ser la posición del Congreso mexicano: hacer frente a los dislates de Trump, no se puede quedar en la 
condena al trato y recepción, que está en todo su derecho, pero también es una obligación de la oposición y del 

priismo que parece seguir de vacaciones por los rumbos de Babia, respaldar la propuesta Ríos Píter. Digo, si vamos 
a ser serios.  

 

RETALES 
1. ENLACE. Claudia Ruiz Massieu, que nunca renunció, mantiene el contacto con el equipo de campaña de Hillary 

Clinton, donde es considerada como el enlace directo con el presidente Peña Nieto. Su relación no se ha 
desgastado; 

2. PLAZOS. Para los Duarte, hay plazos fatales: para el de Chihuahua, César, el 3 de octubre, y para el de 
Veracruz, Javier, el 30 de noviembre, fechas en las que terminan sus respectivos gobiernos, plazo también para la 

decisión del PRI; y 

3. LIBRO. La periodista Isabel Arvide presenta su más reciente libro Entre Políticos y Rufianes, crónica de 
impunidad y corrupción en México.  
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que el alcalde de Cuernavaca, Cuauhtémoc Blanco, anduvo ayer muy activo en el Palacio de San Lázaro para 

cabildear recursos y posando para las selfies, mientras que la bancada de Morena, por conducto deMargarita 
Cuata, presentaba un punto de acuerdo para solicitar al INE, a la PGR, a la Auditoría Superior de la Federación, a 

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y hasta a la CNDH investigar el pago de 7 millones de pesos al ex 

futbolista para aceptar la postulación del Partido Socialdemócrata como candidato.  
  

: Que en el Senado la discusión de las ternas de los magistrados electorales se mandará hasta después de la glosa 
del cuarto Informe. La secretaria de la Comisión de Justicia, Angélica de la Peña, dice que van a pedir sesionar 

cuanto antes y definir el formato de las comparecencias de los 21 aspirantes, pero ven difícil debatir este mes.  

Menos aun cuando el Senado ya aprobó ayer dos puentes festivos. El de las fiestas patrias, la próxima semana, y 
una semana más por el Día de Muertos.  

  
: Que al parecer hace falta coordinación entre las autoridades de la Secretaría de Educación Pública y la Unidad de 

Enlace que responde a las solicitudes de acceso a la información. MILENIO publicó, vía una solicitud de 
transparencia, que hasta el 10 de agosto pasado ningún maestro de Oaxaca, Guerrero, Chiapas y Michoacán ha 

sido despedido por no cumplir con la reforma educativa. Ayer, el secretario Aurelio Nuño dijo que la que se 

entregó “no fue información que se la dieran de manera correcta y adecuada”. Lo cierto es que hasta el momento 
la SEP no ha informado el número preciso de los maestros despedidos en esos estados, controlados por la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación.  
  

: Que al finalizar el viaje a China, del cual regresó la noche del lunes, el presidente Enrique Peña Nieto siguió de 

cerca la información relacionada con las posibles afectaciones que el huracán Newton pudiera causar al país.  
Incluso, fue informado de todos los detalles durante su vuelo de regreso a bordo del TP01 José María Morelos y 

Pavón. Además de que ayer mismo, en su oficina en Los Pinos continuó con el análisis de datos, junto a su círculo 
cercano.  

(Redacción, página 02) 



 

20 de 25 
 

Criterio-Jaque Mate… 

 

TRUMP, EL GANÓN 
No sé quién tuvo la idea de invitar a Donald Trump a México. Pero sí sé quién es el ganón. Quizá el artífice de la 

invitación fue Luis Videgaray, como lo sugiere el artículo de Silvia Garduño en el Reforma del 2 de septiembre, para 
mandar un mensaje a las calificadoras de deuda y a los inversionistas de que el gobierno mexicano tiene la 

capacidad de negociar con cualquiera que llegue a la presidencia de los Estados Unidos. El presidente Enrique Peña 

Nieto, sin embargo, ha asumido la responsabilidad en una entrevista con Carlos Marín, director de Milenio: "Nadie 
me recomendó [invitar a los candidatos]. Es una decisión que tomo como presidente de México. " El artículo de 

Reforma añade que la secretaria Claudia Ruiz Massieu se opuso a la medida, pero "la decisión estaba tomada". El 
presidente ha declarado en varias ocasiones que "No llegué aquí para ganarme una medalla de popularidad". Quizá. 

Pero la experiencia nos demuestra que la popularidad es importante para la gobernabilidad. Y la popularidad de 

Peña Nieto ha venido cayendo. La última encuesta de Parametría le da al mandatario una aprobación de sólo 22 por 
ciento en agosto, la más baja desde que esa empresa inició su serie en 2002. Reforma llevó a cabo una encuesta 

telefónica el 31 de agosto, el mismo día de la visita de Trump, en la cual 85 por ciento de los entrevistados 
consideraba que haber invitado a Trump a México era un error y 72 por ciento decía que la visita debilitó al 

gobierno de México. Las encuestas en Estados Unidos, en contraste, apuntan a un fortalecimiento de Trump que 
coincide con la visita a México. Hillary Clinton venía con una ventaja clara sobre Trump. La encuesta del 30 de 

agosto de NBC News/SM colocaba a Clinton cuatro puntos delante de Trump. El mismo 31 de agosto Fox News le 

daba seis puntos sin contar a los candidatos pequeños y dos puntos si se incluían. El 1 de septiembre, en un 
sondeo realizado todavía antes de la visita, USA Today/Suffolk colocaba a Clinton siete puntos arriba. A partir de 

ese momento se ha gestado un aparente cambio de tendencia. Ayer la encuesta de CNN/ORC le dio a Trump una 
ventaja de dos puntos. Otra encuesta, la de Los Angeles Times/USC, declaró un empate. Una encuesta, la de NBC 

News/SM, sigue colocando a Clinton delante, con cuatro puntos, pero si se ponen juntos los resultados de los 

últimos días parece haber un cambio de tendencia que favorece a Trump. La visita de Trump a México ha dominado 
la información de los últimos días y parece haber tenido un papel en este cambio de tendencia. Si bien Hillary 

cuestionó a Trump por haber creado un "incidente diplomático" con México, muchos estadunidenses vieron con 
agrado a un político que fue a México a confrontarse con un gobierno que ven con desconfianza y que consideran 

corrupto. Trump ha tomado bien el pulso de una sociedad que se siente invadida y amenazada por inmigrantes. Por 
eso sus diatribas contra los mexicanos son acogidas con tanto entusiasmo en sus presentaciones de campaña. Si la 

idea fue invitar a los dos candidatos, el saldo ha sido otro. Hillary no quiso aceptar ser plato de segunda mesa 

después de la visita de Trump. Tampoco puede ella presentarse como alguien que favorece a México en un 
momento de rechazo nacionalista a México entre los electores estadunidenses. Quizá haya debate sobre quién 

planeó la visita y por qué. El saldo, sin embargo, es muy claro. Perdieron México y Peña Nieto. El beneficiario fue 
Trump.  

 

En lo oscurito  
Contradice Trump a Peña Nieto y afirma que el presidente no le dijo que México no pagaría por el muro. Ése es el 

problema de las conversaciones en secreto, como las de Segob con la CNTE. Nadie tiene certeza de lo que 
realmente se dijo.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
44 meses del sexenio de Peña: 34 mil 559 ejecuciones 

En julio de este año ocurrieron un total de mil 80 ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. Esta cifra 

representa un incremento de 3% con respecto a la observada en el mes inmediato anterior, es decir, mil 46 que se 
registraron en junio. Esto de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de 

seguridad. Contabilizando eltotal de este tipo de homicidios, en 44 meses del sexenio del presidente Peña Nieto 
tenemos un total de 34 mil 559, un promedio de 26 por día. Siguen las malas noticias en esta materia. A partir de 

este año, las ejecuciones han venido creciendo mes con mes. De 671 en diciembre de 2015 pasamos a 829 en 



 

21 de 25 
 

enero de 2016. En mayo se dio un brinco importante para alcanzar 993. En junio otro brinco más para rebasar los 

mil y en julio, como mencioné, mil 80. Ya alcanzamos el doble de los 520-530 por mes que se habían presentado 

entre junio y octubre de 2014, los meses de menor violencia de este sexenio. En cuanto a las cifras oficiales, 
publicadas por el Sistema Nacional de Seguridad Pública, se reportaron mil 842 homicidios dolosos en julio: es la 

mayor cifra registrada durante este sexenio en las estadísticas oficiales. Aquí estamos hablando de todos los 
asesinatos violentos incluyendo los que comete el crimen organizado y los que no. En los 44 meses del sexenio de 

Peña, el Sistema Nacionalreporta un total de 64 mil 52 homicidios dolosos. La diferencia son 29 mil 493 asesinatos 

con respecto al número de Lantia que sólo reporta ejecuciones relacionadas con la delincuencia organizada. 
Estirando un poco la liga, podemos decir que quizá alrededor del 54% de los homicidios en México tiene que ver 

con el crimen organizado. Digo “quizá” porque estamos utilizando dos bases de datos con metodologías diferentes. 
Informo este porcentaje con fines indicativos. Regresando alreporte de la consultora Lantia, en cuanto a la 

distribución regional de la violencia, las entidades con mayor número de ejecutados en julio fueron Guerrero con 

186, Michoacán con 143, Tamaulipas (80), Chihuahua (63), Guanajuato (62), Sinaloa (58), Veracruz (57) y Colima 
(50). En julio, los estados que registraron el aumento más alto respecto a junio fueron Oaxaca con un 207%, 

Chihuahua (66%), Tamaulipas (60%), Michoacán (55%) y Guerrero (27 por ciento ). Bajando al nivel municipal, 
Acapulco fue, otra vez, el municipio con más ejecuciones en julio con 86. Luego aparece Ciudad Juárez con 40, 

Ciudad Victoria con 30, Tijuana (29), Culiacán (28), Chilpancingo (26) y Apatzingán (21). De acuerdo con Lantia, la 
violencia en Guerrero es producto de enfrentamientos entre Guerreros Unidos y La Empresa contra el Cártel 

Independiente de Acapulco. También por conflictos entre dichos grupos criminales y autoridades de seguridad 

pública. En Michoacán, la violencia se relaciona con pugnas entre el Cártel de Jalisco Nueva Generación y La Familia 
Michoacana por el control de las plazas y enfrentamientos de estos grupos con las autoridades. En Chihuahua, la 

pelea es entre el Cártel de Sinaloa y Los Beltrán Leyva, mientras que en Tamaulipas es del Cártel del Noreste y 
células de Los Zetas (Vieja Escuela y Grupo Bravo) por el control de Ciudad Victoria, Nuevo Laredo, Reynosa y 

Matamoros. Esto en cuanto a homicidios y ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. Veamos, ahora, dos 

delitos que agravian mucho a la sociedad. Primero, el secuestro. Durante julio de 2016, de acuerdo a las cifras 
oficiales, se reportaron 106 comparados con 90 del mes anterior (junio). En los 44 meses del gobierno de Peña 

suman ya cuatro mil 900 secuestros para un promedio de cuatro por día. Hay que recordar que estas cifras se 
generan a partir de las averiguaciones previas de los ministerios públicos; por tanto, estos números están 

subestimados ya que muchos secuestros no se denuncian a las autoridades. En cuanto a las extorsiones, durante 
julio se reportaron 478, 16 más que en junio. El total de este delito para el sexenio es de 22 mil 389: un promedio 

diario de 17 en todo el país. Como en el caso del secuestro, las extorsiones también están subestimadas porque 

muchas víctimas no las reportan al ministerio público. Así, la violencia en México hasta julio pasado en que la 
administración del presidente Enrique Peña Nieto cumplió 44 meses en el poder.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
UNAM y la tesis de Peña Nieto 

La Universidad Nacional Autónoma de México, bajo la conducción del doctor Enrique Graue, está por enviar una 
respuesta a la Universidad Panamericana sobre la tesis que presentó Enrique Peña Nieto en 1991 para obtener el 

título de licenciado en Derecho. Nos adelantan que la UNAM argumenta en la comunicación que no tuvo ninguna 

intervención en el proceso de elaboración del documento y que si hay alguna irregularidad —algún tipo de plagio, 
como se ha señalado—, corresponde a la UP la responsabilidad en el trabajo universitario. A finales de agosto, la 

UP pidió a la máxima casa de estudios una “consulta técnica”, bajo el argumento de que esa universidad estaba 
incorporada. Desde 1988, la revisión de las tesis corresponde a las instituciones universitarias, se prevé sea la 

repuesta. ¿Qué argumentará la UP después de que reciba la carta de la UNAM? 

 
Operación Morelos, al “rescate” de Graco 

Nos dicen que desde el cuartel general de Nueva Izquierda se desarrolla una estrategia llamada Activación Morelos 
que tiene el n de apoyar al gobernador Graco Ramírez en la difusión de sus proyectos. Los Chuchos han pedido a 

todos sus correligionarios tuitear con el hashtag #CompromisoCumplido las labores del estado de Morelos para 
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bene ciar a las mujeres. La idea, nos comentan, es quitar la mala imagen que ha tenido en los últimos días el 

mandatario estatal. Algunos perredistas dicen que no es por menospreciar la potencia de los miembros de Nueva 

Izquierda en las redes, pero se preguntan si será suficiente esa ayuda, un hashtag para rescatar a don Graco.  
 

Apuestas priístas en el Senado 
La bancada del PRI en el Senado contará con dos nuevos vicecoordinadores. Se trata, nos dicen, del legislador por 

Jalisco Arturo Zamora, y de la legisladora por Coahuila Hilda Flores. Ambos serán designados a propuesta del 

coordinador del grupo parlamentario, Emilio Gamboa. Lo interesante de los dos nuevos liderazgos no es su 
presente, sino su futuro. Nos dicen que don Arturo ha dicho que no, pero en varios sectores del partido es visto 

como uno de los aspirantes con buenas oportunidades para competir por la candidatura del PRI a la gubernatura de 
Jalisco en 2108 y doña Hilda también es mencionada como una de las posibles aspirantes a la candidatura tricolor 

al gobierno de su estado en 2017. ¿La bancada estará preparando sus cuadros para el futuro próximo? 

 
Las vacaciones de los diputados 

A pesar de que los diputados federales gozaron de cuatro meses de receso, este martes los integrantes de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, que encabeza el panista Javier Bolaños, acordaron que para el Segundo Año 

de la 63 Legislatura tendrán seis puentes vacacionales gracias a los días feriados establecidos, además disfrutarán 
de dos periodos vacacionales en diciembre y Semana Santa. Los legisladores sumarán a sus descansos de sábados 

y domingos algunos días de más por fechas como el 16 de septiembre, el lunes 21 de noviembre y el lunes 6 de 

febrero, entre otros. También, tendrán vacaciones del 19 al 30 de diciembre próximos por las estas decembrinas y 
del 10 al 14 de abril por la Semana Santa. Hacer leyes es sumamente agotador, por lo que se requiere de largos 

descansos.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

CON ESO de que el miércoles negro del gobierno mexicano se le atribuye a Luis Videgaray, la que anda muy 
atareada, según dicen, es Alejandra Sota. EN EFECTO, se trata de la ex vocera de Felipe Calderón quien ahora 

despacha como consultora en cuestiones de comunicación y de opinión pública. Y según lo que se comenta en los 

círculos del poder, es la principal asesora en esas materias del secretario de Hacienda.  
 

YA EL año pasado se había revelado que una empresa de la ex funcionaria obtuvo un millonario contrato para 
hacerle encuestas y estudios al SAT, cuyo jefe de sector es el propio Videgaray. ASÍ QUE al estar a cargo de la 

estrategia comunicacional del titular de la SHCP, seguramente Alejandra Sota estará laborando horas extra para 

tratar de sacarlo del atolladero en el que se metió de la mano de Donald Trump.  
 

¡AVE MARÍA purísima! Sigue sin estar del todo claro por qué Mariano Palacios Alcocer dejó de ser embajador ante 
El Vaticano. LA VERSIÓN oficial dice que su renuncia fue por "razones personales". La versión no oficial sostiene 

que podría integrarse pronto al gabinete del presidente Enrique Peña Nieto. Y la versión más chismosa es que anda 
arrastrando una demanda de tipo familiar, de esas que no se ven muy bien en misa.  

 

SEA COMO SEA, Palacios Alcocer ya está en México y quienes lo han visto dicen que se le ve muuuy contento. NO 
ES por ser alarmistas, peeero. . . ya van dos ataques con explosivos en San Miguel de Allende, en menos de un 

mes. Y ambos se atribuyen al crimen organizado.  
 

EL PRIMERO fue el 6 de agosto en el bar "El Sótano", donde se colocó una mochila con explosivos junto al 

escenario, lo cual dejó un herido; y el lunes pasado afuera de los bares Limerick y Adelitas explotó otro artefacto, 
que dejó varias personas lesionadas. LA JOYA del turismo guanajuatense, uno de los lugares favoritos de los 

visitantes estadounidenses, está en alerta ante esta situación, aunque las autoridades municipales pretenden 
minimizar los hechos.  
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EL ALCALDE Ricardo Villarreal-sí el mismo que fue parte del escándalo de los moches en la Cámara de Diputados-

quiere tapar el sol con un dedo, diciendo que se trata de un "hecho aislado". NOMÁS como contexto, en octubre 

de 2014 fue detenido el capo Héctor Beltrán Leyva en esta ciudad que, por cierto, acaba de ser considerada la 
mejor de América Latina y ha sido declarada como Patrimonio de la Humanidad. ¿No habría que cuidarla mejor? Es 

pregunta.  
 

(Redacción, página 10) 

Crónica-Tras banderas … 
 

Reglamento de elecciones del INE 
El día de hoy, el Consejo General del INE conocerá y discutirá un nuevo cuerpo normativo fundamental para todo 

proceso electoral en este país. No es un acuerdo menor el que se somete hoy a la consideración del órgano 

superior de dirección del Instituto: el novedoso Reglamento de Elecciones. Estamos ante un nuevo instrumento 
jurídico que combate la visible proliferación normativa en la materia y concentra en un texto único, disposiciones 

otrora dispersas en cientos de dispositivos que se expedían recurrentemente en cada ciclo electoral, a veces 
idénticos en materia y estructura y acaso solo se modificaba la fecha. Acierta el INE al hacerse cargo de los riesgos 

de esta inestabilidad jurídica y mitigarlos, pues el universo normativo era de entidad superlativa. Según un estudio 

del propio Instituto, los analistas se encontraron, con corte al 14 de este julio, con un poco más de dos mil textos 
regulatorios, entre acuerdos, lineamientos, manuales, criterios, bases y reglamentos. Al discernir los relevantes se 

arribó a una cifra preocupante: 306 normas referidas única y exclusivamente a la organización de las elecciones, 
dictadas ya sea en el marco de elecciones concurrentes, federales, locales o extraordinarias. Este proyecto de tala 

regulatoria y sistematización jurídica determinó que el nuevo Reglamento encarne la sistematización de 101 
acuerdos y que disponga de manera concisa, clara, cierta y ordenada la secuencia de actos y normas 

indispensables para realizar adecuadamente todas las etapas de una elección exitosa en campos tan importantes 

como lo dispone la constitución política tratándose de materias de la exclusiva competencia del INE, compartidas 
con los OPLES en diversos grados de articulación institucional o exclusivas de éstos. Uno de los temas que más 

interesan es la nueva reglamentación de las atribuciones especiales del INE, como la delegación, la asunción parcial 
o total y la atracción, que se desplegaban según su propia normativa y que el nuevo Reglamento abroga y absorbe 

esclareciendo muy ampliamente muchas aristas operativas y normativas de su despliegue, sobre todo en el marco 

de la relación con los OPLES y con los mecanismos de solicitud del ejercicio y seguimiento de dichas atribuciones. 
Con una técnica legislativa que quizá otros cuerpos colegiados investidos de atribuciones normativas de nuestro 

sistema político deberían estudiar, el Reglamento de Elecciones del INE indica de manera general qué actividad 
realizar, quién o qué órgano debe desplegarla, de qué manera, y en qué plazo o término debe cumplirse. Ofrece 

también certeza jurídica a procedimientos y actos que antes estaban sujetos a la expedición del criterio o 

lineamiento respectivo, y que el Consejo General o algún otro órgano del INE debía emitir cada proceso electoral. 
Sin embargo, para el final y rotundo triunfo de percepción ciudadana de las nuevas reglas, es indispensable una 

campaña muy amplia de pedagogía ciudadana, con los actores políticos y la academia especializada explicando 
tanto la necesidad como las ventajas del Reglamento. Solo así, este proceso de tala regulatoria y sistematización 

normativa en materia electoral nacional quedaría explicado justamente como indispensable, innovador y exitoso, 
pues lo es.  

 

(Sergio González, página 07) 
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